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Logra la Fiscalía General
del Estado 111 detenciones, 
24 vinculaciones a proceso y
4 sentencias condenatorias, en
el periodo del 23 al 29 de enero
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La Comisión de Agua Potable 
y Alcantarillado (CAPA) in-
formó que con motivo de la 
modificación del valor de la 
Unidad de Medida y Actuali-
zación (UMA), la tarifa de 
agua potable en el estado ten-
drá un alza en su costo, a par-
tir de este mes, lo que se suma 
al encarecimiento de otros 
servicios. 

Se espera que el aumento 
no sea tan alto, pues desde el 
año pasado, Quintana Roo ha 
sufrido alzas de precios en 
otros productos y servicios bá-
sicos, derivado de la inconte-
nible inflación, que incluso, si-
guió subiendo en enero pasado.  

El director de la CAPA, Al-
berto Covarrubias, explicó que 
uno de los componentes que es-
tablecen la tarifa por el servicio 
es la UMA, misma que al cam-
biar cada año, obliga estricta-
mente a modificar el costo por 
el suministro del líquido, es de-
cir, que no es un alza impuesta 
por ellos, según justificó. 

Por otro lado, celebró que 
en lo que va de la actual admi-
nistración han notado un im-
portante aumento en el número 
de usuarios en algunas zonas, 
que va de entre 3% y 4% y es-
peran que el comportamiento 
al alza siga este año, para lo 
cual deben estar listos para 
ofrecer un servicio óptimo.  

Al cuestionarlo sobre el mal 
estado de la infraestructura y 
fugas en el sistema de distri-
bución del líquido vital, Co-
varrubias calculó que cerca del 

37 por ciento del agua extraída 
se desperdicia por daños a la 
red hídrica y se comprometió 
a que se van a reparar cada uno 
de los fallos.  

“Estamos trabajando en 
eso, cambiar toda la red de 
agua pues es un tema que es 
un mundo de dinero, vamos 
trabajando paso a paso, donde 
vamos detectando que es don-
de están las fugas más impor-
tantes”, finalizó. 

PREVÉN PLAN INTEGRAL  
DE MOVILIDAD  

Por otro lado, autoridades mu-
nicipales en Benito Juárez 

(Cancún) dieron a conocer que 
ya se trabaja en un programa 
integral de movilidad en con-
junto con los concesionarios 
de transporte público, especial-
mente en cuestión de inversión 
en infraestructura como para-
deros y semáforos, con el fin 
de brindarle a los usuarios un 
mejor servicio y seguro.  

Del mismo modo se habla 
de que ya se ha buscado a los 
concesionarios de rutas de 
transporte con el fin de que ac-
tualicen su parque vehicular y 
se traigan nuevos camiones 
con servicios más adecuados, 
como aire acondicionado. 

También indicaron que se 
continúa con los operativos 
conjuntos entre Policía Muni-
cipal y Guardia Nacional, 
quienes se encargan de vigilar 
paraderos y rutas de transporte 
público, sumándose a las es-
trategias para poner un freno 
a los enfrentamientos violentos 
entre taxistas y conductores de 
plataformas como Uber.  

En cuanto a los operativos 
de alcoholímetro, reiteran que 
aún no se van a retomar, pero 
sí existe la convocatoria para la 
integración de visores ciudada-
nos para el programa, que ape-
nas se tenga listo, se llevará a 

cabo en dos puntos de la ciudad 
de forma aleatoria, a fin de evi-
tar accidentes provocados por 
personas en estado de ebriedad.  

La labor entre autoridades 
y observadores ciudadanos, 
tendría el objetivo de evitar 
que los infractores sean lleva-
dos a centros de retención, y 
por el contrario se haga el pro-
cedimiento en el mismo punto 
del alcoholímetro, donde se 
debe imponer la multa o ser-
vicio social para su posterior 
liberación. 

En cuanto a la renovación 
en la zona de Puerto Juárez, 
reconocieron algunos retra-

Confirman aumento en tarifa 
del agua potable en todo el estado

Derecho de réplica

2    Opinión

– Este año se han registrado varias alzas en servicios básicosPor José Luis 
Montañez

La CAPA informó que con motivo de la modificación del valor de la UMA, la tarifa de agua potable en el estado 
tendrá un aumento.



sos, principalmente por las 
diferencias en el tipo de 
piso que se tiene en este 
punto de la ciudad, pero 
aseguran que se le ha dado 
un seguimiento con la 
constructora, y siguen den-
tro del marco de tiempo 
para culminar la obra a fi-
nales de este mes. 

SIGUEN ACCIONES PREVENTIVAS 
CONTRA DENGUE 

Para disminuir los riesgos 
de transmisión del dengue, 
la Secretaría de Salud (Se-
sa) de Quintana Roo infor-
mó que se siguen fortale-
ciendo las acciones preven-
tivas y de promoción de la 
salud en los municipios de 
Benito Juárez (Cancún), 
Solidaridad (Playa del Car-
men) y Othón P. Blanco 
(Chetumal). 

El secretario de Salud, 
Flavio Carlos Rosado, in-
formó lo anterior y destacó 
que en esta gran transfor-
mación para mejorar la ca-
lidad de vida de la pobla-
ción, “estamos dando se-
guimiento a las indicacio-
nes de la gobernadora Ma-
ra Lezama, de sumar es-
fuerzos para fortalecer las 
acciones de prevención y 
promoción de la salud y vi-
gilancia epidemiológica”. 

Al respecto, refirió que 
las acciones preventivas y 
de promoción de la salud 
en el municipio de Benito 
Juárez se intensificaron en 
las Regiones 94, 100 y 101. 
Estos trabajos, agregó, tam-
bién se realizan en Solida-
ridad y Othón P. Blanco. 

Estas acciones implican 
operativos de nebulización, 
rociado intradomiciliario, 
fomento de patio limpio y 
eliminación de criaderos de 
moscos, y el control larva-
rio, entre otras actividades. 

Reiteró que la elimina-
ción de criaderos de moscos 
es la principal estrategia pre-
ventiva, e hizo un llamado 
a la población a mantener 
los patios limpios, a fin de 
eliminar los recipientes que 
puedan contener agua y con-
vertirse en criaderos del 
mosquito Aedes aegypti, 
portador del dengue. 

Ante síntomas de fiebre, 
dolor de cabeza, dolor de 
cuerpo y dolor detrás de los 
ojos acudir al médico y evi-
tar la automedicación. Re-
firió que actualmente en la 
entidad se han confirmado 
44 casos de dengue de los 
cuales 35 se registraron en 
Benito Juárez.

Según el cuarto informe tri-
mestral de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público 
(SHCP), el Tren Maya gastó 
185% más presupuesto del 
que la Cámara de Diputados 
le había aprobado durante 
2022, es decir, que el Congreso 
aprobó 63 mil 603 millones de 
pesos, pero al terminar el año 
el gasto ascendió a 181 mil 544 
millones de pesos,  

Esto representa un incre-
mento adicional para la obra 
que, según la proyección al 
inicio del sexenio el costo total 
sería de 120 mil millones de 
pesos, pero cada año se ha en-
carecido en números bastante 
exorbitantes.  

Cabe recordar que, en su 
momento, el propio presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor reconoció que el costo total 
de la obra sería de entre 15 mil 
millones de dólares y 20 mil 
millones de dólares, pero hasta 
ahora, todo apunta a que se ha 
encarecido por 14 mil millones 
de dólares del presupuesto ori-
ginal aproximado.  

No obstante, el Tren Maya 
alcanzó un presupuesto de 63 
mil millones de pesos en 
2022, un monto mayor inclu-
so a los recursos que tendría 
la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana para los cinco 
principales programas, que 
ascienden a 56 mil millones 
de pesos y terminó gastando 
el triple, 181 mil 544 millones 
de pesos. Lo que práctica-
mente hace la totalidad del 
presupuesto de la Secretaría 
de Turismo y sus cuatro prin-
cipales programas. 

De tal manera, que el gre-
mio turístico ha denunciado 
que mientras los recursos del 
sector se concentran en el Tren 
Maya, programas como “De-
sarrollo y promoción de pro-
yectos turísticos sustentables” 
que tenían etiquetados 77 mi-
llones de pesos de presupuesto, 
cerraron el año pasado con 9 
millones de pesos menos,  

Asimismo, el programa de 
mantenimiento a infraestruc-
tura turística, recibió solamen-
te 794 millones de pesos para 

2022 y el presupuesto de los 
Centros Integralmente Planea-
dos (CIPs), puntos turísticos 
de impacto nacional, disminu-
yó a 68 millones de pesos. 

El Tren Maya ha sido se-
ñalado por ambientalistas co-
mo una obra que está afectan-
do la red de cenotes en el sur 
del país, por lo que han inter-
puesto recursos legales para 
impedir el avance del tramo 
5 de la obra, que va de Playa 
del Carmen a Tulum, Quin-
tana Roo. 

En mayo pasado, el Juzga-
do Primero de Distrito de Yu-
catán concedió la suspensión 
definitiva de las obras del Tra-
mo 5 Sur, por lo que las má-
quinas debían detenerse, sin 
embargo, el gobierno de López 
Obrador consiguió los ampa-
ros para continuar la obra. 

Además, el 1 de agosto en-
tró en vigor un decreto por el 
que se expropió una superficie 
de un millón 93 mil 118 me-
tros cuadrados de propiedad 
privada para la construcción 
del Tramo 5.
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En 2022, el Tren Maya gastó  
más presupuesto del aprobado

– Fueron 181 mil 544 mdp, según la Secretaría de Hacienda

El Tren Maya gastó más presupuesto del aprobado.

Sesa informó que siguen fortaleciendo las acciones 
preventivas contra el dengue.
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Cancún.- A fin de incentivar la participación 
social en acciones de educación y conservación 
ambiental, la Secretaría de Ecología y Medio 
Ambiente (Sema) impartió el taller “Somos 
parte de la naturaleza” en Laguna Manatí. 

La titular de la Sema, Huguette Hernán-
dez, explicó que este taller se realizó en el 
Día Mundial de la Educación Ambiental, para 
dar a conocer a las y los ciudadanos la im-
portancia de la preservación de los diversos 
ecosistemas y que las futuras generaciones 
puedan disfrutar. 

En el taller “Somos parte de la natura-
leza”, las y los participantes que acudieron 
tuvieron la oportunidad de estar en contacto 
con el entorno natural, realizaron sende-
rismo e interpretación ambiental, explora-
ción del paisaje, contacto seguro con la 
fauna silvestre, se divirtieron con activi-
dades y juegos lúdicos tales como serpien-
tes y escaleras, lotería por la conservación, 
dibujo, juego de palabras, adivinanzas y 
aprendieron sobre microcosmos. 

Huguette Hernández, a través del Ins-

tituto de Biodiversidad y Áreas Naturales, 
agradeció y reconoció la importante labor 
altruista de las y los educadores ambien-
tales comunitarios Irma Fonseca, Noemí 
de López, Verónica Palacios, Gustavo Ló-
pez, Gerardo Cabello, Gabriela Correa, a 
integrantes del Comité Comunitario y a Je-
sús Alvarado del Centro de Investigaciones 
Científicas de Yucatán.  

La Laguna Manatí es un espacio seguro 
para el encuentro y convivencia familiar, área 
educativa para estimular y aportar conciencia 
sobre el valor de los humedales y manglares 
hábitat de una gran diversidad de especies. 

Por su parte la presidenta del comité co-
munitario “Lombardo Toledano” Mónica Sa-
las y el encargado del Área Natural Laguna 
Manatí Gonzalo Aldana Pech, agradecieron 
a la maestra Mirna Luz Gómez Cortez direc-
tora de la escuela primaria “Nachi Cocom” 
por haberse sumado en los esfuerzos de con-
servación e hicieron un llamado a la ciuda-
danía para no tirar residuos sólidos en las 
áreas verdes y realizar las denuncias respec-
tivas al 911 contra quienes atentan contra la 
conservación de los recursos naturales. 

Para incentivar la participación social en acciones de educación y conservación ambiental, 
la Sema impartió taller “Somos parte de la naturaleza”. 

Involucran a ciudadanos para 
preservar recursos naturales 

Cancún.– El fresquecito y el calor interac-
tuarán en Quintana Roo, al mantenerse el 
astro sol durante el día, aunque el cielo 
permanezca de nublado a semi nublado y 
por las noches la temperatura bajará, ante 
la afectación de frentes fríos 28 y 29, ade-
más de un canal de baja presión sobre el 
sureste del país. 

El Sistema Meteorológico Nacional 
pronosticó chubascos ocasionales, calor, 
humedad y entrada de viento frío en la ma-
drugada, sobre todo en los municipios que 
tienen zona costera. 

Lo anterior ante la afectación de la ma-
sa de aire frío que impulsó al frente frío 
número 29, en interacción con el arrastre 
de humedad de la corriente en chorro sub-
tropical y un canal de baja presión en el 
interior del país. 

Se prevé viento de componente Norte 

con rachas de 40 a 50 km/h en Aguasca-
lientes, Baja California Sur, Campeche, 
Guanajuato, el Istmo y Golfo de Tehuan-
tepec, Jalisco, Quintana Roo, la costa de 
Sinaloa, Sonora, Tabasco y Yucatán. 

Un canal de baja presión sobre el sureste 
del país, y el frente frío Número 28, que se 
desplazará lentamente sobre Tamaulipas y 
el norte de Veracruz, propiciarán lluvias 
aisladas (de 0.1 a 5 mm) en Campeche, 
Quintana Roo, Tabasco y Yucatán. 

Una circulación anticiclónica en niveles 
medios de la atmósfera mantendrá tiempo 
estable, baja probabilidad de lluvia y am-
biente caluroso sobre el occidente, centro 
y sur de México.  

Se pronostican temperaturas máximas 
de 30 a 35 grados Celsius en Morelos, Na-
yarit, Puebla, Quintana Roo, Tabasco y 
Veracruz. 

Las condiciones atmosféricas en la Península de Yucatán serán de cielo medio nublado, 
ambiente templado durante la mañana y caluroso en la tarde. 

Desde la Secretaría de Ecología  

Clima fresco “castiga” a Quintana Roo durante la madrugada 

La Laguna Manatí es un  
espacio seguro para el encuentro y 
convivencia familiar, área educativa 
para estimular y aportar conciencia 
sobre el valor de los humedales y 

manglares hábitat de una  
gran diversidad de especies. 

El dato

Se lleva a cabo el taller “Somos parte de la naturaleza” en Laguna Manatí 
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Cancún.- Tras un mes intenso de agresiones, cie-
rres viales y otros problemas protagonizados por 
taxistas en su inconformidad por el ingreso de 
Uber al estado, por fin se ha logrado una reunión 
pacífica entre las partes y las autoridades estatales 
a fin de acordar un cese de hostilidades, mientras 
se cumple con los cambios a la Ley de Movilidad 
para el funcionamiento del transporte privado 
en un marco legal.  

En este escenario, gobierno estatal, miembros 
del Congreso del Estado, representantes del Frente 
Único de Trabajadores del Volante (FUTV), y las 
diferentes plataformas de transporte, tuvieron un 
encuentro y acordaron frenar los actos violentos, 
a la par de que los legisladores trabajan en las re-
formas a la Ley de Movilidad para acatar el fallo 
de un tribunal judicial a favor de Uber.  

La secretaria de Gobierno del estado, Cristina 
Torres Gómez, explicó que todas las partes men-
cionadas arrancaron las mesas de negociación en 
Cancún y se comprometieron a trabajar para frenar 
los ataques, mientras que, quien incurra en ello, 
tendrá que enfrentar consecuencias jurídicas. 

“El objetivo era avanzar junto con ellos; se ha-
bló de las plataformas y de todos los grupos. Aquí 
en realidad lo que dijimos fue dejar afuera los in-
tereses particulares, que tomemos el interés del 
estado y construyamos. Cada quien trae sus propios 
intereses, pero lo que nos mueve son los quinta-
narroenses” dijo. 

Y aseguró que el encuentro se dio de forma 
“civilizada, bastante bien, hubo expresiones de 
opiniones de cada una de las partes, opiniones ob-
viamente que algunos no compartían, pero al final 
de cuentas muchísimo respeto y civilidad”.  

Mientras continúa el proceso legislativo, se 
abrió un micrositio en la página web del Congreso 
del Estado, que estará abierto hasta el 3 de febrero, 
a fin de tomar en cuenta las opiniones y sugerencias 
de los ciudadanos sobre la forma de regulación 
de este tipo de transporte, pues destaca que la po-
blación es parte muy importante en este tipo de 
acuerdos.  

“Algunos han presentado proyectos de inicia-
tivas de ley, otros han presentado proyectos de su-
gerencia para el marco normativo. Habrá un trabajo 
por parte de los abogados y de los integrantes de 
la Comisión de Movilidad (del Legislativo) para 
la conformación de la iniciativa”. 

La fecha de emisión de una iniciativa será de 
acuerdo con la cantidad de propuestas que se reú-
nan en el micrositio y los tiempos del proceso le-
gislativo, aunque hay una fecha consensuada para 
nivelar al marco normativo local con el federal, 
que es hasta el 26 de febrero. 

Finalmente, sobre las agresiones de los taxistas, 
comentó que ya se les ha hecho una advertencia 
a ambas partes y que, en caso de presentarse cual-
quier acto contra el estado de derecho, van a en-
frentar los castigos correspondientes, pues en el 
caso de los choferes de Uber cuentan con un am-
paro federal, que les permite seguir trabajando. 

TEMEN MONOPOLIO DE UBER EN ISLA MUJERES  
En Isla Mujeres trascendió que un grupo de ciuda-
danos exigió a los Cabildos y a la Legislatura local 
que regulen la plataforma de transporte Uber, pues 
consideran injusto que opere como servicio privado, 
y el argumento es que lo califican como una com-
petencia desleal para los taxistas de la localidad. 

A decir de una publicación de Por Esto, los 
ciudadanos en cuestión habrían pedido que “apli-
que el Estado de derecho” en Quintana Roo y que 
las concesiones de placas de taxi se rijan por la 
demanda y no por criterios políticos, una situación 
que han venido detectando desde hace varios años.  

Uno de los entrevistados, que prefirió guardar 
el anonimato, declaró al diario que a Uber se le 
concedió el privilegio de operar como “servicio 
privado” por su condición de empresa transnacio-
nal, cuando él considera que es público; esto le 
permite evadir el fisco y las regulaciones; y aseguró 
que “Va encaminado a exterminar con el tiempo 
el servicio de taxi para ejercer el monopolio”. 

Asimismo, descalificó la postura de la Suprema 
Corte de la justicia de la Nación (SCJN), al declarar 
que Uber es servicio privado “Hace falta que los re-
gidores y diputados locales hagan su verdadero tra-
bajo y no permitan la imposición de decisiones que 
sólo seguirán dañando la economía de la población, 
sin resolver de fondo el problema; por ello la urgencia 
de normar Uber y demás empresas. Cuando Uber 

mate el servicio público de taxis, cobrará lo que le 
venga en gana, porque no habrá rectoría ni regulación 
aplicable para ellos, porque la SCJN lo consideró 
un servicio privado no sujeto a concesión que es el 
instrumento de regulación”, advirtió. 

Incluso, denunció que presuntamente, durante 
la parálisis del servicio de taxis en Cancún, la se-
mana pasada, un usuario denunció que le cobraban 
750 pesos por llevarlo al Aeropuerto Internacional 
de Cancún, “porque había tarifa dinámica por la 
alta demanda; No todo lo que brilla es oro”, indicó 
el entrevistado.  

Sobre los taxistas, solicitó que se aplique el 
estado de derecho en Quintana Roo, pues el reparto 
de placas no puede continuar sin un criterio esta-
blecido “en España hay una placa autorizada por 
determinado número de pobladores, las cuales tie-
nen una vigencia de 10 año, y el propietario sólo 
puede subarrendar en caso de enfermedad. En 
cambio, en México el gremio de taxistas México 
ha caído en la corrupción y se ha vuelto un clien-
telar político”, denunció. 

Y es que, según estas declaraciones en el Caribe 
Mexicano la mayoría de los concesionarios no 
operan sus unidades, y llegan a tener varias placas 
“Esta práctica debe acabar para que los precios de 
los viajes bajen, pues en la actualidad , el ‘martillo’ 
(chofer contratado por el dueño de la placa) tiene 
que sacar su día, gasolina y el pago de alquiler”. 

Ponen un alto a las agresiones de  
taxistas contra conductores de Uber 
- Cese de hostilidades, mientras se cumple con los cambios a la Ley de Movilidad 

Temen monopolio de la plataforma Uber en Isla Mujeres, tras autorización del servicio. 

Gobierno estatal, taxistas y Uber, logran un cese de hostilidades en Cancún. 

Reunión entre involucrados y autoridades 
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Cancún– De acuerdo con Data Méxi-
co, los servicios de alojamiento tipo 
Airbnb generan casi los mismos in-
gresos que los hoteles, moteles y si-
milares en Quintana Roo, no obstante, 
la mayoría de las ganancias de las pla-
taformas digitales se han quedado en 
manos de extranjeros, dueños de los 
inmuebles en renta.  

Los datos revelan que para el tercer 
trimestre del 2022 se reportaron 55 mil 
unidades económicas Airbnb y plata-
formas similares en el Caribe mexicano, 
los cuales generaron 198 millones de 
pesos en ingresos en seis meses. Mien-
tras tanto los 2 mil 192 hoteles y moteles 
de la entidad registraron 201 millones 
de pesos de ingresos en el mismo pe-
riodo de tiempo.  

Asimismo, recibieron 18.9 millones 
de dólares de inversión extranjera, mien-
tras que 63 millones de IED fueron des-
tinados a la compra de predios, cons-
trucción de viviendas y cuartos, acon-
dicionamiento y promoción de unidades 
tipo Airbnb, es decir, que ese mercado 
sigue avanzando considerablemente. 

En este escenario, el 72% de las uni-
dades Airbnb tienen como anfitrión a 
una persona procedente de Estados Uni-
dos o de Europa, por lo que la mayor 
parte de las ganancias en ese sentido,  

Entre los argumentos que dan los 
hoteleros para remarcar la presunta afec-
tación del hospedaje Airbnb, es que su 
esquema de trabajo “por anfitriones” 

provoca una escasa generación de tra-
bajo, es decir, que generan 4 mil 500 
empleos directos sin contar a los pro-
pietarios, con un sueldo promedio men-
sual de 3 mil 819 pesos y no cuentan 

con prestaciones laborales de ley. Mien-
tras que la hotelería genera 170 mil tra-
bajos directos, con sueldos promedio 
mensual de hasta 9 mil 482 pesos. 

Los anfitriones en Airbnb suelen 

contratar a solo una persona que realice 
la limpieza o mantenimiento del lugar 
de manera esporádica o tras la salida de 
cada huésped, pues no ofrecen ningún 
servicio extra al usuario, como lo hacen 

los hoteles, con restaurantes, espectá-
culos, y otras atracciones.  

Asimismo, cabe destacar que los 
hospedajes tipo Airbnb ya no son tan 
baratos, en lugares como Tulum, Playa 
del Carmen o Cancún la renta de un 
cuarto llega a rozar los 3 mil pesos por 
noche, cuando hace un lustro se ofer-
taban en 600 pesos.  

PROPONEN ARRECIFES  
ARTIFICIALES PARA TURISMO 

Asociados Náuticos reiteran su pro-
puesta para realizar un proyecto de arre-
cifes artificiales, a fin de impulsar más 
actividades y que existan más entradas 
económicas para los prestadores de ser-
vicio turístico. 

 Francisco Fernández, presidente 
de los Asociados Náuticos de Quinta-
na Roo, dijo que todavía sigue en pau-
sa el proyecto, no obstante, seguirán 
trabajando para que se apruebe y se 
lleve a cabo a la brevedad, pues su in-
terés también es tener más opciones 
para los miles de turistas que los vi-
sitan año con año. 

“Este proyecto se está creando con 
la finalidad de que se pueda reducir la 
carga dentro de los sitios que ya cuentan 
con corales naturales, pues actualmente, 
estos sitios ya tienen un gran número 
de visitas al día de turistas y locales que 
buscan practicar snorkel” comentó, es 
decir, que de alguna manera también se 
estaría dando un respiro a la naturaleza 
de la región, quitando saturación a otros 
puntos.  

Ganancias millonarias de rentas  
vacacionales son para extranjeros 
- Generan una derrama similar a la de hoteles establecidos en Quintana Roo 

De acuerdo con Data México, los ingresos por alojamiento tipo Airbnb se han quedado 
principalmente en manos de extranjeros. 

Casas, departamentos y cuartos  

En el tercer trimestre de 2022 se reportaron 55 mil 
unidades económicas Airbnb y plataformas similares 

en el Caribe mexicano, los cuales generaron 198 
millones de pesos en ingresos en seis meses. Mientras 

tanto, los 2 mil 192 hoteles y moteles de la entidad 
registraron 201 millones de pesos de ingresos,  

en el mismo periodo de tiempo.
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Ciudad de México.– Durante la contingencia sa-
nitaria por la Covid-19, uno de los primeros sec-
tores que tuvo que frenar sus operaciones en Quin-
tana Roo fue el de los cruceros, asimismo, fue uno 
de los últimos en retomar actividades, por lo que 
su recuperación se vio lenta en un principio, en 
comparación con otros gremios como el hotelero 
y de prestación de servicios.  

Afortunadamente, desde 2022 su recuperación 
ha sido paulatina y creciente, por lo que reportaron 
muy buenos números y para este 2023 apuntan 
para romper récords de atraques y por consiguiente 
de llegada de viajeros por este medio, así como 
de una importante derrama económica para el sec-
tor y otros de manera indirecta. 

En este sentido, la Dirección de Puertos de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, informó que los dos puertos de cru-
ceros más importantes de todo el país se encuentran 
en Quintana Roo, según las cifras de cierre de 2022. 

La dependencia reveló que al cierre del año 
pasado a nivel nacional se captaron 6.6 millones 
de turistas a bordo de un total de 2 mil 666 trasat-
lánticos, pero de ese total, 62.1 por ciento lo cap-
taron solo dos puertos. Se trata de los de Cozumel 
y Mahahual, ambos en Quintana Roo, que juntos 
en total captaron 4.1 millones de cruceristas a bor-

do de mil 576 barcos, una cifra muy por encima 
de la obtenida por otros puertos en el país.  

A nivel nacional, la recuperación de este sector 
aún no llega con plenitud, pues los 6.6 millones de 
cruceristas captados al cierre de 2022 representan 
solo 74.1 por ciento respecto de los 8.9 millones 
captados previo a la pandemia, es decir, en 2019. 

No obstante, todo apunta a que este 2023 puede 
ser un año de recuperación total, tan es así que al 
menos en el caso de los puertos de Cozumel, la se-
mana pasada trabajaron a tope casi toda la semana, 
recibiendo hasta siete mega embarcaciones por día.  

CRECE 46.8% LA LLEGADA  
DE VISITANTES A PUERTO MORELOS 

De acuerdo con el secretario municipal de Turismo 
Sustentable, Miguel Cámara Ruiz, el número de 
visitantes que llegó a Puerto Morelos durante el 
2022 fue un 46.8 por ciento mayor que la cantidad 
recibida en el 2021, asimismo, se superó 16.7 por 
ciento la cantidad que llegó en el 2019. 

Por su parte, la Secretaría Estatal de Turismo 
(Sedetur) y el Consejo de Promoción Turística de 
Quintana Roo (CPTQ), coinciden en que el destino 
registró una notable recuperación luego de los efectos 

negativos que dejó la pandemia de Covid-19. 
 “El año pasado se reportó el arribo de alrededor 

de 950 mil vacacionistas, que incluso superan el 
número del mejor año turístico que habían regis-
trado los destinos turísticos de Quintana Roo, que 
fue 2019; ese año, a nuestro destino llegaron 813 
mil 606 visitantes, es decir, 16.7 por ciento menos 
que en 2022, mientras que, en 2021, cuando ini-
ciamos la recuperación turística en medio de la 
pandemia, la cifra fue de 646 mil 809 turistas”, 
declaró Cámara Ruiz. 

También agregó que las estrategias implemen-
tadas por los organismos como la Asociación de 
Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres 
y todos los sectores involucrados en la industria, 
han rendido frutos. 

Adelantó que la instrucción de la alcaldesa de 
este municipio es seguir trabajando de la mano 
con la administración de la gobernadora Mara Le-
zama Espinoza, las instancias federales y la ini-
ciativa privada, para continuar por el camino de 
la recuperación económica y turística. 

“Somos un destino que ofrece al mundo un 
amplio abanico de experiencias turísticas, con be-
llezas naturales únicas, ambiente de paz y tran-
quilidad, excelente gastronomía y una gran in-
fraestructura hotelera, pero sobre todo contamos 
con la calidez y profesionalismo de nuestra gente, 
que es nuestro principal activo”, concluyó.  

Q. Roo se queda con 62% de la 
industria de cruceros en México 
- El estado cuenta con los dos puertos más importantes de todo el país  

El número de visitantes que llegó a Puerto Morelos en 2022 fue un 46.8 por 
ciento mayor que la cantidad recibida en 2021. 

Los dos puertos de cruceros más importantes de todo el país se encuentran en Quintana Roo. 

Desde 2022, la recuperación 
del sector cruceros ha sido 

paulatina, por lo que 
reportaron muy buenos 

números y para este 2023 
apuntan para romper récords 

de atraques y por consiguiente 
de llegada de viajeros por este 

medio, así como de una 
importante derrama 

económica para el sector y 
otros de manera indirecta. 

Según cifras de Comunicaciones y Transportes 
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Ciudad de México.– El director general del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier 
May Rodríguez comentó que “con un recorrido 
entre Calkiní e Izamal que abarca 15 municipios 
y 32 localidades de Campeche y Yucatán, el tramo 
3 marca el inicio de la vía doble electrificada del 
Tren Maya de casi 700 km desde Mérida hasta 
Chetumal, y da muestra de la responsabilidad del 
proyecto con el medio ambiente”. 

Explicó que el tramo 3, que corre de Calkiní, 
Campeche a Izamal, Yucatán, tendrá 159 km, 60 
de ellos de vía doble electrificada; dos estaciones: 
Mérida-Teya e Izamal, y cuatro paraderos: Calkiní, 
Maxcanú, Umán y Tixkokob; una cochera que 
resguardará los trenes y una Base de Manteni-
miento en las inmediaciones de Teya, dijo al pre-
sentar el informe integral en la conferencia del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Agrega que la vía doble electrificada del Tren 
Maya comienza en Mérida y se extiende por los 
tramos 3, 4, 5 y 6, hasta Chetumal y para ello se 
realizan 55 proyectos mayores de infraestructura: 
dos son centrales de generación de electricidad y 
53 son obras relacionadas con la construcción de 
siete Subestaciones Eléctricas Tractoras. 

 “Con todas estas obras se tendrá resuelta la 
operación eléctrica del Tren Maya y se garantizará 
el abasto eléctrico en la Península de Yucatán, para 
que la población no vuelva a sufrir de apagones. 
Además, como parte de la responsabilidad con el 
medio ambiente, la funcionalidad eléctrica del 
Tren Maya permitirá disminuir emisiones conta-
minantes”, destacó.   Conforme a la instrucción 
presidencial de presentar los informes integrales 
de cada tramo en conjunto con gobiernos estatales, 
dependencias y empresas, en el caso del tramo 3 
acudieron el Fonatur, la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena), la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) y el Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH), así como el gobierno 

de Yucatán y las empresas Alstom y Azvindi. 
 May Rodríguez expuso que el tramo 3 reque-

rirá un total de 492 mil metros cúbicos de balasto, 

404 mil piezas de durmientes y 30 mil toneladas 
de riel. Destacó que para mayor avance en el su-
ministro de insumos, en este tramo se cuenta con 
una Fábrica de Durmientes en Poxilá, municipio 
de Umán, Yucatán. 

 Además, agregó, en Puerto Progreso, Yucatán, 
avanza la construcción de cuatro Duques de Atraque 
para agilizar el desembarque de balasto y riel y se 
construyen 372 obras complementarias, entre pasos 
vehiculares, peatonales y de fauna; obras de drenaje 
transversal, viaductos y obras inducidas. 

 “En el tramo 3, el Tren Maya genera 11 mil 
empleos y en las localidades por donde pasará se 
llevan a cabo 107 obras sociales y casi cuatro mil 
acciones de vivienda, adicionales a los beneficios 
de los Programas de Bienestar”, subrayó. 

  
PROGRAMA DE MEJORAMIENTO  
DE ZONAS ARQUEOLÓGICAS 

Precisó también que el Programa de Mejoramiento 
de Zonas Arqueológicas interviene los sitios de 
Dzibilchaltún y las seis zonas arqueológicas de la 
Ruta Puuc, incluida Uxmal, donde también está 
programado uno de los Hoteles Tren Maya y un 
parque natural que confirma el compromiso del 
Tren Maya con el medio ambiente. 

Como otra particularidad del tramo 3 destacó 
que con el Tren Maya se rescata la zona del Parque 
“La Plancha”, en Mérida, que por años estuvo en 
desuso y ahora brindará beneficios ambientales y 
de recreación.   

El director general del INAH, Diego Prieto Her-
nández, destacó los hallazgos de la Escultural Dual, 
en Oxkintok; la Estela 18, en Uxmal, y una Ofrenda 
en la Estación Teya durante los trabajos de salva-
mento, y añadió que el Programa de Mejoramiento 
de Zonas Arqueológicas recupera Dzibilchaltún, 
Uxmal y los demás sitios de la Ruta Puuc: Kabah, 
Xlapak, Sayil, Oxkintok, Chalmultún y Labná. 

Comienzan los trabajos de doble vía  
electrificada en Tramo 3 del Tren Maya 
- Nuevas subestaciones eléctricas abastecerán al ferrocarril para evitar apagones 

Fonatur informó que en el tramo 3 arrancó el inicio de la vía doble electrificada 
del Tren Maya de casi 700 km desde Mérida hasta Chetumal. 

De acuerdo con informe de Fonatur  

La vía doble electrificada del Tren Maya 
comienza en Mérida y se extiende por los 

tramos 3, 4, 5 y 6, hasta Chetumal y para ello 
se realizan 55 proyectos mayores de 
infraestructura: dos son centrales de 

generación de electricidad y 53 son obras 
relacionadas con la construcción de siete 

Subestaciones Eléctricas Tractoras.
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Puerto Morelos.- Un total de 29 compu-
tadoras, un equipo de aire acondicionado, 
10 cubetas de pintura, material deportivo 
e instrumental para el laboratorio de tu-
rismo que estarán al servicio de más de 
415 alumnos del plantel Leona Vicario 
del sistema CECyTE Quintana Roo, en-
tregó la gobernadora Mara Lezama, 
acompañada de la presidenta municipal 
Blanca Merari Tziu Muñoz. 

Lezama Espinosa también entregó 
material deportivo entre los cuales des-
tacan 25 balones de fútbol, 20 de bás-
quetbol, 4 pares de redes para portería y 
4 para volibol, 60 conos de plástico, 4 es-
caleras, 20 vallas de salto y 60 casacas. 

La donación para el laboratorio de tu-
rismo que se entregó, es un equipo di-
verso. Actualmente el centro de cómputo 
del plantel cuenta con únicamente 9 com-
putadoras con 10 años de antigüedad y 
hoy fueron entregadas 29, entre nuevas 
y actualizadas, y un proyector. 

El laboratorio de informática no tiene 
aire acondicionado y el equipo para 
prácticas de la carrera de Servicios de 
Hotelería tiene aproximadamente 14 
años de uso. 

INVITÓ A ESTUDIANTES A  
SUMARSE AL NUEVO ACUERDO 

Mara Lezama Espinosa, primera gober-
nadora en visitar el CECyTE de Leona 
Vicario, dijo que las acciones son parte 
del cambio verdadero y la suma de do-
nativos de diversos ciudadanos, empre-
sas e instituciones, se materializa en el 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desa-
rrollo de Quintana Roo. Explicó que el 

progreso compartido se logra en el es-
tado, “con la participación de la sociedad 
civil, de profesoras, profesores, y del go-
bierno del estado”.  

Lezama Espinosa invitó a los alumnos 
a sumarse al Nuevo Acuerdo. Les dijo 
que ellos son parte de la transformación 
profunda y verdadera que inició en este 
nuevo gobierno progresista y humanista, 
para eliminar las diferencias en el desa-

rrollo de los municipios del estado y lograr 
una prosperidad compartida. 

La titular del Ejecutivo estatal, añadió: 
“Este gobierno, que por primera vez en 
la historia del estado encabeza una mu-
jer, tiene la determinación de cambiar ese 
modelo, agotado, y por ello convoqué al 
Nuevo Acuerdo para el Bienestar y el De-
sarrollo de Quintana Roo”. 

COMPROMISOS Y ACCIONES  
CONCRETAS SON PARTE DEL CAMBIO  

Mara Lezama Espinosa aseguró que el 
acuerdo es la suma de voluntades de to-
das y de todos, que se traduce en com-
promisos y acciones concretas, y también 
para quienes quieren aportar ideas, pro-
yectos e iniciativas se instalaron mesas 
itinerantes. “A esto le llamamos co-go-
bierno”, puntualizó. 

Señaló que para avanzar en la trans-
formación profunda, el presupuesto social 
2023 es históricamente más alto, al re-
asignar dos mil millones de pesos para 
mejorar el crecimiento con prosperidad 
compartida, y recortar gastos excesivos 
-como los sueldos de los altos funciona-
rios, empezando por la gobernadora- y 
cerrar las grietas por donde se filtraba el 
dinero del pueblo. 

Mara Lezama entregó equipo y 
material en el CECyTE Leona Vicario 
- La gobernadora invitó a alumnos a sumarse al nuevo acuerdo para la transformación  

La gobernadora Mara Lezama Espinosa entregó equipo al plantel Leona Vicario del sistema CECyTE Quintana Roo. La titular del Ejecutivo estatal también donó 
material deportivo a los alumnos de esta escuela.

Mara Lezama Espinosa invitó a los alumnos a sumarse al Nuevo Acuerdo. Les 
dijo que ellos son parte de la transformación profunda que se inició en este nuevo 
gobierno progresista y humanista. 
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Cancún.- El titular de la Fiscalía General del Es-
tado, Óscar Montes de Oca, informó que durante 
la semana del 23 al 29 de enero del año en curso, 
hubo 111 personas detenidas en coordinación con 
las instituciones de seguridad del estado, así como 
24 vinculaciones a proceso, siete cateos y cuatro 
sentencias condenatorias. 

Con respecto a las detenciones, detalló que en 
93 de estas fueron puestos a disposición por las 
diversas policías en el estado, las 18 restantes en 
cumplimiento de órdenes de aprehensión; se lle-
varon a cabo 12 detenciones por robo, 18 por de-
litos contra la salud, dos por abuso sexual y cuatro 
por violencia familiar. 

Asimismo, la FGE logró la vinculación a 
proceso de 24 personas, todas con la medida 
cautelar de prisión preventiva oficiosa; se lle-
varon a cabo siete cateos y se obtuvieron cua-
tro sentencias condenatorias: dos por el delito 
de robo, una por violencia familiar y una más 
por fraude. 

En otros temas, Óscar Montes de Oca destacó 
la vinculación a proceso de un sujeto, por el delito 
de tentativa de feminicidio, ya que este arrojó 
ácido muriático a los ojos de la víctima, quien se 
encuentra bien de salud.  

Agregó que en la FGE están muy pendientes 
a este hecho y a cualquier otro que atente contra 

las mujeres, tal es la política de la Gobernadora 
Mara Lezama, de dar seguimiento puntual a estos 
casos y utilizar todos los recursos legales contra 
las personas que atenten contra la dignidad o in-
tegridad física de las mujeres, niñas, niños y ado-
lescentes. También fue vinculado a proceso un de-
tenido por el delito de trata de personas en su mo-
dalidad de pornografía infantil, ya que al hacerle 
una revisión de sus datos conservados, previa au-
torización judicial, encontraron que tenía imágenes 
de una niña, quien resultó ser su familiar y la ofre-
cía en venta. 

Por último, el Fiscal General destacó la reciente 
mención de la FGE Quintana Roo en la conferen-
cia mañanera del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. “Nos da gusto que nos tengan presentes; 
esto es producto del trabajo de las autoridades que 
integramos el Grupo de Coordinación para la 
Construcción de Paz y Seguridad de Quintana 
Roo, encabezada por la Gobernadora Mara Leza-
ma, y otras instituciones alineadas en la política 
criminal, vamos a seguir trabajando muy duro para 
tener casos de éxito”. 

CUMPLIMENTA FGE QUINTANA ROO ORDEN  
DE CATEO A UN INMUEBLE DE ISLA MUJERES; 

DECOMISAN ARMAS Y DROGAS 
Por otra parte, la Fiscalía General del Estado in-

formó que en conjunto con miembros del Grupo 
de Coordinación para la Construcción de Paz y 
Seguridad de Quintana Roo, se llevó a cabo un 

cateo en un domicilio de Isla Mujeres, donde ha-
llaron armas de fuego, cartuchos útiles y hierba 
seca con características de la marihuana. 

El cateo se realizó tras una persecución a un 
sujeto que desde una motocicleta detonaba un 
arma de fuego; posteriormente, abandonó el ve-
hículo en un domicilio ubicado en la colonia 
Cañotal. Tras solicitar y obtener de un juez de 
control la orden de cateo del predio, los elementos 
del Grupo de Coordinación para la Construcción 
de Paz y Seguridad de Quintana Roo procedieron 
a realizar la inspección. 

Cabe destacar que durante el operativo se en-
contraron cinco armas cortas, tres armas largas, 
286 cartuchos útiles de diversos calibres y apro-
ximadamente 50 kilogramos de hierba seca con 
las características de la marihuana, lo cual fue ase-
gurado al igual que el domicilio. 

Con estas acciones, la Fiscalía General del Es-
tado cumple con su encomienda de investigar, per-
seguir y capturar a los probables participantes de 
hechos delictivos y llevarlos ante la autoridad ju-
dicial con la finalidad de procurar justicia en favor 
de los quintanarroenses. 

Logra FGE Quintana Roo 111 detenciones,  
24 vinculaciones a proceso y 4 sentencias,  

en el periodo del 23 al 29 de enero 
-  En total, 93 detenidos fueron puestos a disposición por las diversas policías en el estado, las  
18 restantes en cumplimiento de órdenes de aprehensión  - En el mismo lapso se obtuvieron  

4 sentencias condenatorias: dos por el delito de robo, una por violencia familiar y una más por fraude 

Seis de las personas detenidas y los nueve de los sujetos vinculados a proceso. 

Cateo en un domicilio de Isla Mujeres, donde hallaron armas de fuego, cartuchos útiles y hierba seca con características 
de la marihuana. 
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Luego de conocer el deslinde 
de Cuauhtémoc Cárdenas de 
la organización “mexicolec-
tivo”, el presidente López 
Obrador celebró conocer que 
no forma parte de este sector 
de conservadurismo modera-
do. “Me dio mucho gusto lo 
de la carta del ingeniero. No 
sabía, pero él ya lo había in-
formado al grupo, lo que pasa 
es que lo siguieron manejan-
do. Entonces cuando me pre-
guntan yo respondí de la ma-
nera en que ustedes saben” 

Cuestionado en la maña-
nera sobre si mantenía su pos-
tura de que Cardenas se man-
tenía como su adversario po-
lítico, López Obrador matizó 
su consideración del martes: 
Lo respeto mucho, porque es 

precursor del movimiento. 
Nosotros llegamos a la Pre-
sidencia para impulsar la 
transformación con el apoyo 
de millones de mexicanos. 
No es un asunto de un solo 
hombre, es de millones. Fue 
un proceso que se fue dando, 
se fue decantando. 

Sin embargo, el mandata-
rio mantuvo su crítica a la or-
ganización Colectivo por y 
sus integrantes: “Si todos 
ellos fueron parte de la co-
rrupción o cómplices. Tole-
raron la corrupción que im-
pera en el saqueo más grande 
que se haya cometido en la 
historia de México. ¿Qué 
puede decir Narro? Si fue rec-
tor y luego lo mandaron de 
delegado del PRI a Ecatepec 

para hacer fraude, fue matra-
queo,fue el que acuñó la frase 
de los ninis. Y es el que sigue 
de cacique en la UNAM po-
niendo y quitando rectores. 
¿Qué alternativa puede sig-
nificar Narro y otros, la ma-
yoría de ellos? 

Dijo coincidir con la postura 
de Cardenas en el sentido de 
que debe haber debate en la so-
ciedad Mexicana y reiteró su 
beneplácito porque no está in-
volucrado en esta organización 
a la que criticó sus acusaciones 
al militarismo de su gobierno. 

“Era una crítica exagera-
da, sin fundamento, porque 
están fuera de sí, acerca del 
supuesto militarismo que pre-
valece en México. Nada más 
imagínense, el general Cár-

denas fue presidente de Mé-
xico y no militarizó al país, 
ayudó a campesinos y obre-
ros, recuperó los bienes que 
Porfirio Díaz había entregado 
a extranjeros, fue un presi-
dente popular, patriota, y dls 
veces secretario de la Defen-
sa. Entonces cuál militaris-
mo? Politiquería”. 

“NO HAY DUDA” DE QUE 
AICM ERA USADO PARA 

PASAR DROGAS EN ERA DE 
GARCÍA LUNA  

Para el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador “no hay 
duda” que cuando Genaro 
García Luna era secretario de 

Seguridad Pública Federal, 
hace dos sexenios, el Aero-
puerto Internacional de la Ciu-
dad de México (AICM) era 
utilizado para pasar droga. 

“Ya muchos saben de có-
mo metían droga por el aero-
puerto. Una vez hasta hubo 
una balacera ahí en el aero-
puerto. Ahora con el juicio de 
García Luna (...) dice el envia-
do que había un operativo para 
dejar sin vigilancia el aeropuer-
to cuando se les ordenaba, para 
que pasaran la droga”. 

También cuestionó a la or-
ganización internacional, “que 
básicamente funciona en Es-
tados Unidos”, encargada de 

calificar la calidad y seguridad 
de los aeropuertos, pues acusó 
que “hay mucha simulación”. 

El Presidente señaló que a 
pesar del trasiego de droga y 
la presunta participación de 
narcotraficantes, el AICM te-
nía la categoría 1. 

“Esto lo digo como para 
que no estemos creyendo que 
son infalibles estas organiza-
ciones. Tenía una clave 35-40, 
35-45, y el Aeropuerto de la 
Ciudad de México se quedaba 
sin vigilancia para pasar droga, 
manejado por la Policía Federal 
que tanto defienden los con-
servadores, que no apoyaron a 
la Guardia Nacional”, afirmó. 

El presidente López Obrador celebró conocer que Cuauhtémoc Cárdenas no forma parte 
de este sector de conservadurismo moderado.

Celebra AMLO deslinde de 
Cárdenas de “mexicolectivo”

– Afirma que respeta mucho al ingeniero porque 
es precursor del movimiento de izquierda

Ante la inminente publica-
ción de un decreto que tras-
ladará todos los vuelos de 
carga del Aeropuerto Inter-
nacional de la Ciudad de Mé-
xico (AICM) al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA), las compañías del 
ramo aceptaron la medida y 
se llegó a un acuerdo para 
que entre en vigor aproxima-

damente en junio, confirmó 
el gobierno federal. 

Luego que Aeroméxico 
obtuvo autorización en Mé-
xico y Estados Unidos para 
iniciar vuelos directos del 
AIFA a Texas a partir de ma-
yo, Andrés Manuel López 
Obrador detalló que fue una 
decisión que tomó la propia 
aerolínea gracias a la socie-

dad que tienen con Delta Air 
Lines, a la vez que expresó 
que no ve algún problema 
para que México recupere la 
categoría 1 de aviación. 

Ante los problemas de sa-
turación en el AICM, “ya se 
definió un número de vuelos 
de pasajeros”, y voluntaria-
mente algunas aerolíneas es-
tán migrando al AIFA. 

De igual forma, “la otra 
decisión que ya se tomó es 
que todo el transporte de car-
ga va a pasar al Aeropuerto 
Felipe Ángeles. Les decía en 
una ocasión que iba a ser 
mediante un acuerdo, y ya 
se logró ese acuerdo con las 
empresas que se dedican a 
la carga. Hay una cámara, 
una asociación de transporte 
de carga aérea, ya me envia-
ron una carta asegurando 
que van a apoyar”. 

En su conferencia de 
prensa matutina, explicó 
que las empresas “pedían 
tiempo y se les concedió”, 

pero no como lo pedían 
originalmente, sino que 
“será como cuatro meses, 
56 días”. 

Dijo que el decreto “va a 
tener aplicación en cuatro 
meses, estaríamos hablando 
de mayo o junio, van a tener 
tiempo suficiente”, y ya es-
tán listas las oficinas de 
aduanas. 

Ponderó, además, que 
desde antes de esta decisión, 
la empresa DHL ofreció 
trasladar sus operaciones al 
AIFA. Por ello, acudirá al 
aeropuerto con los directi-
vos de la empresa para re-

cibir el primer vuelo la ter-
cera semana de febrero, “co-
mo un reconocimiento a la 
confianza” que tiene DHL 
en el país y del manejo de 
la Secretaría de la Defensa 
del aeropuerto. 

Recalcó que “son buenos 
empresarios, dan muy buen 
servicio. No se me va a ol-
vidar que nos ayudaron mu-
cho cuando las vacunas, ellos 
fueron importantísimos para 
que nos llegaran a tiempo las 
vacunas, hablamos con ellos. 
Sin exagerar creo que me he 
reunido como cuatro veces 
con los directivos”.

A partir de junio, el transporte 
aéreo de carga operará desde AIFA

Las compañías cargueras aceptaron la mudanza al AIFA  para que el decreto entre 
en vigor aproximadamente en junio, confirmó el gobierno federal.

Mantiene críticas a nuevo grupo

Confirmación del gobierno federal
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Cada nación debería, 
no ocurre y menos 

con México, enviar a 
sus más destacados 

referentes en la 
diplomacia. Hombres 

y mujeres cultos, 
políglotas, con 

carrera en el ramo  
y con absoluto 
reconocimiento 

internacional. Ser 
embajador o cónsul 

representa una figura 
de alta 

responsabilidad  
y honor. 

Es sabido que la guerra internacional 
se desarrolla sin límites. Intereses 
políticos, religiosos, económicos, 
bélicos, migratorios, territoriales, es-
pionaje, drogas, comercio legal e ile-
gal, en fin una amplísima gama de 
incisos que mucho se mueven en va-
lores, historia, compromisos, trai-
ciones e incluso destacando la labor 
de mercenarios. Por ello cada nación 
debería, no ocurre y menos con Mé-
xico, enviar a sus más destacados 
referentes en la diplomacia. Hom-
bres y mujeres cultos, políglotas, con 
carrera en el ramo y con absoluto 
reconocimiento internacional. 

Ser embajador o cónsul repre-
senta una figura de alta responsabi-
lidad y honor. Pero para cumplir es 
necesario responder con lealtad, éti-
ca, verdad, disciplina, talento y en-
trega a su gobierno y en lo personal 
a sus máximo líder político: el Pre-
sidente en nuestro caso. 

La degradación en el marco di-
plomático ha sido vergonzosa en es-
te sexenio. Escándalos, embajador 
rutero, la mayoría improvisados, sin 
conocimiento del país que arriban, 
sin dominio de diferentes idiomas. 
Actrices, ex gobernadores, ex se-
cretarios de Estado, cronistas, es-
critores, periodistas, de todo menos 
diplomáticos. Gente que va a cubrir 
cuotas políticas, favores de poder e 
incluso órdenes del crimen organi-
zado. Sumisos que atienden los ca-
prichos del Presidente y no los in-
tereses de la nación y otro que ne-
gocia en lo oscurito de la nación pi-
diéndole a sus interlocutores extran-
jeros no divulgar lo acordado a los 
mexicanos. 

De siempre y lo he escrito, Mart-
ha Bárcena, ha sido un ejemplo de 
defensa nacional en el extranjero. 
Carrera limpia, estudiosa, de deci-

siones precisas y decoro son sus car-
tas de presentación. Luego de ser 
removida por Ebrard de la casa di-
plomática en Washington para co-
locar a un inexperto economista y 
ex priista, pero complaciente ex se-
cretario de Educación, ex presidente 
de Fundación Azteca, como Esteban 
Moctezuma, la embajadora Bárcena 
escribe: “La credibilidad y honora-
bilidad en política exterior requieren 
no ocultar o manipular información. 
Al final la verdad se impone”. Y 
además revela “Como diplomática 
hablé con honestidad y veracidad, 
a pesar de que me ocasionó friccio-
nes con los superiores, descalifica-
ciones de quienes querían verme 
fracasar en mi encomienda, enojo 
en las contrapartes”. 

Al referirse al pacto secreto entre 
Pompeo/Trump/AMLO/Ebrard, 
Bárcena detalla: “Quédate en Mé-
xico terminó en fracaso. Hoy es ob-
jeto de burla por parte de Trump y 

sus seguidores. De rechazo y des-
confianza de los demócratas. For-
taleció las redes de tráfico ilícito de 
personas. Propició el abuso a los de-
rechos humanos de los migrantes. 
Saturó los albergues de nuestras ciu-
dades fronterizas.” 

Y mire que estas declaraciones 
son delicadas y muy graves enten-
diendo que las condiciones políticas 
y legales de México se vieron seria-
mente afectadas y burladas. De ro-
dillas terminamos con las imposi-
ciones migratorias impuestas por 
Estados Unidos mientras aquí se des-
tinaba el “misión cumplida señor 
Presidente” mientras se enviaba a la 
Guardia Nacional a frenar a las ca-
ravanas migratorias en el Suchiate. 

Ebrard no sólo intentó mentirle 
al país, sino que además no consi-
deró a la embajadora Bárcena en lo 
frágil  e insultante que resultó la ne-
gociación. Ella escribe: “Me opuse 
al programa Quédate en México. 

Como embajadora se me ocultó la 
negociación. Siempre estuve en con-
tra del Acuerdo de Tercer País Se-
guro. Impedí la negociación que 
pretendían imponernos los estadou-
nidenses en junio de 2019. Hay tes-
tigos en ambos lados. Defendí los 
intereses de México y los derechos 
humanos de los migrantes. La ver-
dad termina por imponerse”. 

Qué se puede esperar de un go-
bierno que selecciona a sus emba-
jadores para, a unos obligarlos a se-
guir rutas inciertas y a otros aislar-
los, menospreciarlos, rechazarlos y 
despedirlos por decirle la verdad al 
Presidente.

Decencia diplomática
Por Carlos  

Ramos Padilla*

SE COMENTA SÓLO CON…

La diplomática Martha Bárcena ha sido un ejemplo de defensa nacional en el extranjero

@cramospadilla 
 

*Conductor del programa  
Va en serio, Mexiquense TV 
Canal 34.2, IZZI Canal 135  

y Mexiquense Radio
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Ricardo Monreal informó que los 
4 paquetes que restan del “plan B” 
electoral del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador —aprobados 
y modificados por los diputados—
, pasaron ya a la Comisión de Go-
bernación y a la de Estudios Legis-
lativos del Senado para su análisis 
y dictamen. 

“No vamos a apresurar, no va-
mos a precipitar su dictamen”, su-
brayó el zacatecano. 

El presidente de la Junta de Coor-
dinación Política y coordinador de 
la mayoría senatorial de Morena in-
dicó que una parte de su grupo que-
ría se obviaran trámites y pasos le-
gislativos para llevar estos paquetes 
de inmediato al pleno, donde tienen 
mayoría, para aprobarlos sin la par-
ticipación de la oposición y enviarlos 
ya al Ejecutivo para su publicación 
y promulgación inmediata. 

Pero es un tema importante, afir-
mó Monreal. 

“Y cómo no lo hemos hecho en 
ninguna otra ley, siempre hemos da-
do el seguimiento formal de no dis-
pensar trámites ni tampoco aplicar 
fast track en ningún dictamen. Hoy 
también lo haremos así”. 

Entonces será la siguiente sema-
na, quizá el lunes mismo, cuando 
ya pase al pleno para su aprobación. 

¿Hay presiones para sacarlos en 
forma urgente?, se le preguntó. 

“… aquí siempre hay presio-
nes, los que quieren que se aprue-
be; los que no quieren que se 
apruebe. Pero… 

¿En Morena?, se le reviró. 
“… en todas partes… pero noso-

tros no hacemos caso de presiones y 
lo que vamos a otorgar es un proce-
dimiento normal, ordinario, pausado, 
muy premeditado; de tal suerte que 
los legisladores conozcan bien el dic-
tamen, el artículo que se modificó y 
lo que corresponde hacer al Pleno. 

“Entonces, puede ser la sema-
na que entra o puede ser cualquier 

día de sesiones, cuando discuta-
mos el plan B de la reforma elec-
toral”, admitió. 

Lo que siga, acepto, es sencillo: 
Los senadores de Morena y aliados 
del PT y Verde aprobarán los cam-
bios que se realizaron en Diputados 
y así será todo enviado lo más rápido 
posible al Presidente para su pro-
mulgación inmediata. 

“La posición de Morena (en el 
Senado) es respaldar lo que la Cá-
mara de Diputados hizo, respaldar 
en este caso al Presidente de la Re-
pública, que fue quien —recuerden 
ustedes— anunció que si ese artículo 
se aprobaba él lo vetaría. 

“Entonces, para evitar el veto 
nosotros estamos en la posibilidad 
de allanarnos. Pero es una decisión 
del grupo. Yo voté en contra de 
ese artículo”. 

Consideró que en consecuencia, 
si se vuelve a votar ese tema él vol-
verá a rechazarlo. 

“… respetando el voto mayori-
tario de Morena”. 

Por lo demás, Monreal reiteró 
que el Senado tiene pendientes 
unos 150 nombramientos para or-
ganismos autónomos e institucio-
nes varias que deberán sacar en un 
90 por ciento con voto constitucio-
nal, o sea con dos terceras partes 
de votos lo que requiere de acuer-
dos con la oposición. 

“Voy a trabajar plural y bilate-
ralmente. Casi son los coordina-
dores en una relación bilateral con 
los que pueda lograr mayoría ca-
lificada. Y si puedo con todos, que 
sería lo idóneo, por unanimidad es-
toy viendo cómo logramos estos 
acuerdos con todos. 

“Yo sí creo en eso. Lo hemos lo-
grado durante estos cuatro años, ¿por 
qué ahora no lo podríamos lograr?” 

En lo que corresponde a la ac-
tuación de senadores y diputados 
dentro de las campañas electorales 
en curso —las del Estado de Mé-
xico y la de Coahuila y la presi-

dencial que ya corre muy adelan-
tada— dijo que está a punto de 
emitir un manual para no incurrir 
en violaciones a la ley. 

Ese manual lo repartirá entre to-
dos los grupos parlamentarios, in-
dicó, como un trabajo académico. 

“Para que después no digan: 
“Oye, es que yo no sabía”. ¡No! Sí 
sabías. Y el desconocimiento de una 
ley no justifica su incumplimiento”. 

“Por cortesía política, se los va-
mos a enviar a todos los grupos par-
lamentarios. Eso se llama ejercicio 
académico personal, no intento ha-
cerlo partidista, sino estrictamente 
jurídico”. 

Para mí esa ley, el “plan B” tiene 
un proceso sub judice, inconcluso 
en la Cámara de Senadores. 

Ya para concluir, Monreal recor-
dó que lo que está por aprobarse 
dentro del Plan B tiene partes in-
constitucionales. 

“Pero mientras no se concluya 
el procedimiento, la Corte no se 
pronunciará. Se requiere la impug-
nación por la vía de la acción de 
inconstitucionalidad por parte del 
33 por ciento de los integrantes de 
las cámaras, o por algún partido 

político con registro definitivo, y 
ya veremos. 

“Pero yo establecí nueve bloques 
de inconstitucionalidad en un docu-
mento que es el voto particular”. 

-Usted no la respalda, senador, 
se le preguntó. 

“No, yo actúo con consecuen-
cia. No cambian mi opinión, por-
que además ya empecé a dar clases 
en la UNAM, hoy empezamos, es-
ta semana a dar clases, tengo muy 
buenos alumnos esta vez; no, to-
dos los semestres. Pero puedo ir 
con la cara en alto a dar clases y 
a enseñar derecho”. 

—Está del lado del Derecho, se 
le insistió. 

“Estoy del lado del Derecho”, 
respondió. 

Y CREEL SACÓ A MILITARES 
ARMADOS DE SAN LÁZARO 

En algo que no debió haber ocurrido 
y que tiene todos los visos de una ce-
lada política para el presidente de los 
diputados, el panista —y aspirante pre-
sidencial— Santiago Creel, el presi-
dente de la Junta de Coordinación Po-
lítica el expriìsta y actual neomorenista, 
Ignacio Mier, organizó un saludo a la 

Bandera con escolta militar armada 
que debió pasear por el salón de plenos 
en la Sesión Solemne del inicio del pe-
riodo legislativo febrero-abril. 

Creel se dio cuenta y ordenó que 
la escolta quedara fuera del Pleno 
hasta donde fue para saludar a la 
Bandera y despedirlos fuera de la 
Cámara de Diputados. 

Enterados de esa decisión y azu-
zados por Mier, los de la bancada de 
Morena le hicieron un fuerte escán-
dalo de gritos y ofensas al panista 
quien no se inmutó y afirmó que él 
estaba ahí para salvaguardar la Cons-
titución que es la que ordena que no 
puedan ingresar armas al Pleno. 

Mañoso, Mier vio cómo Creel 
desarmó su celada. 

El presidente de la Jucopo y 
coordinador de la mayoría senatorial 
de Morena indicó que una parte de 
su grupo quería se obviaran trámites 
y pasos legislativos para llevar estos 
paquetes de inmediato al pleno, para 
aprobarlos sin la participación de la 
oposición. 

 
 rvizcainoa@gmail.com/  

Twitter: @_Vizcaino /  
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Arranca Legislativo entre  
la confrontación y el amago

La corrupta 4T...
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Durante largas décadas las 
distintas entidades del país ob-
servaron dentro de sus respec-
tivas Constituciones locales 
un articulado, mediante el que 
los no nacidos en ese estado 
no tenían acceso a las candida-
turas al gobierno estatal.  

El articulado se mantuvo 
en la mayoría de los estados 
hasta finales de la década de 
los 90 del año pasado, cuan-
do algunos estados conside-
raron que debían ampliar el 
espectro a todos aquellos 
que contaban con una resi-
dencia mínima de cinco años 
para poder competir por el 
gobierno estatal.  

Muchos personajes se que-
daron a la vera de sus posibili-
dades de ser gobernantes de 
su entidad por el simple hecho 
de no haber nacido en el esta-
do, aunque su vida la hayan 
realizado en ese estado.  

Un senador de aquel enton-
ces, Renato Sales Gasque, re-
presentante por Campeche se 
encontraba listo para ser el 
candidato del PRI en esa enti-
dad, cuando alguien observó 
que su acta de nacimiento es-
tablecía Mérida como su lugar 
de nacimiento y para colmo 
de males, con esa misma acta 
de nacimiento había llegado 
al Congreso de la Unión, por 
lo que tuvo que ser eliminado 
de la contienda.  

En aquellos años, década 
de los 80 del Siglo XX, Cam-
peche y Morelos eran entida-
des radicales con los foráneos 
y hasta se establecía que po-
dían aspirar siempre y cuando 
tuvieran una residencia de 25 
años, mínimo.  

Puebla era otra entidad 
con candados, ya que para 
ser considerado con posibili-
dades de competir por una 
alcaldía o el mismo gobierno 
estatal, se necesitaba la ciu-
dadanía poblana, la que de-

bían pedir los foráneos y se 
analizaba si se extendía o no 
la constancia. Ana Teresa 
Aranda sabe de esto.  

Sin embargo, con el adve-
nimiento del nuevo siglo, los 
estados fueron cambiando sus 
reglas y modificando sus 
constituciones, por lo que una 
oleada de personajes pudieron 
gobernar las entidades en las 
que decidieron radicar.  

Incluso se llegó a extremos 
como el de la CDMX en 2000, 
cuando el hoy presidente Ló-
pez Obrador fue aceptado co-
mo candidato al gobierno del 
Distrito Federal, aunque era 
conocido que vivía en Tabas-
co. Satisfizo los requisitos que 
le pedían las autoridades elec-
torales y ni siquiera las impug-
naciones de Pablo Gómez y 
Jesús Ortega pudieron frenar 
su ascendente carrera.  

Algo similar sucedió en 
Morelos, donde Cuauhtémoc 
Blanco tenía una casa de fin 
de semana y con ella pudo 
acreditar su residencia para 
disputar la alcaldía de Cuer-
navaca y la gubernatura del 
estado, después.  

La polémica salta nueva-
mente a la discusión pública, 
cuando la Suprema Corte de 
Justicia rechazó la aprobación 
de la “ley Nahle”, con la que 
el estado de Veracruz despeja-
ba el camino para que Rocío 
Nahle, secretaria de Energía, 
transitara por una ruta despe-
jada a la candidatura al go-
bierno del estado.  

Nahle senadora por Vera-
cruz tiene posibilidades de 
competir, pero se le quiso ha-
cer un camino más corto y 
menos complejo, ya que ella 
nació en Zacatecas, aunque 

radica en Veracruz desde hace 
más de 30 años.  

Seguramente en los me-
ses próximos el tema saldrá 
a relucir nuevamente, cuan-
do empiece la rebatinga por 
las candidaturas a los go-
biernos estatales.  

 
****** 

Cuauhtémoc Blanco es del 
Distrito Federal; Mauricio 
Kuri, de Veracruz; Mauricio 
Vila, de la capital del país, con 
raíces toluqueñas. Carlos Joa-
quín recién terminó el gobier-
no de Quintana Roo, a pesar 
de su nacimiento en Mérida; 
Graco Ramírez nació en Ta-
basco y gobernó Morelos. 
Manuel Bartlett tuvo la suerte 
de nacer en la capital poblana, 
por lo que sintió el llamado de 
la tierra y gobernó ese estado 
en el que nunca había vivido.  

¿Oriundez o residencia?  
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

La polémica salta 
nuevamente a la 

discusión pública, 
cuando la SCJN rechazó 

la aprobación de la  
“ley Nahle”, con la que  
el estado de Veracruz 
despejaba el camino 
para que Rocío Nahle, 

titular de la SE, transitara 
por una ruta despejada  

a la candidatura al  
gobierno de ese estado.  

 ramonzurita44@hotmail.com

Rocío Nahle tiene posibilidades de competir, pero se le quiso hacer un camino menos complejo, 
ya que ella nació en Zacatecas, aunque radica en Veracruz.
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Buen día en lo económico y en el amor; las relaciones 
con los demás fluirán de maravilla. 
 
 
Tendrás mucha creatividad, sería genial que la utilizases 
para algo en concreto. 
 
 
Quizá sientas cierta tensión emocional en el día, pero 
podrás recibir alguna noticia alegre. 
 
 
Disfrutarás de un día de éxito profesional merecido, pues 
has estado esforzándote mucho. 
 
 
Sigue a tu intuición, será aguda; tus sueños podrían 
convertirse en realidades tangibles. 
 
 
Aprovecha las oportunidades que se te presenten y sigue 
trabajando con disciplina. 
 
 
Te sentirás feliz hoy. Será un día de reencuentros amorosos 
y de toma de decisiones. 
 
 
Selecciona lo que creas que es mejor; te conviene seguir 
a tu intuición.  
 
 
En el terreno laboral, si tu profesión está relacionada con 
las finanzas, tendrás trabajo.  
 
 
Será un día para pasarlo con la familia, la pareja y los 
amigos. Estás de suerte con el 98. 
 
 
Podrías salir a comer fuera con tu familia o con las 
personas a quienes quieres. 
 
 
Hoy dedicarás el día al amor y a la amistad; la intimidad 
será lo que más te apetezca.

TIP ASTRAL 
 
GATO CHINO. El gato es uno de los 
animales más representativos en el Feng 
Shui, un amuleto que no puede faltar en 
el hogar y en la oficina. Brinda salud pro-
tección, riqueza y atrae el dinero.

1977.- Nace la cantante y compositora colom-
biana Shakira, cuyo nombre completo es Shakira 
Isabel Mebarak Ripoll. En 1996 edita su primer 
álbum, "Magia", alcanza reconocimiento inter-
nacional en la música pop. Como activista crea 
la Fundación Pies Descalzos y la institución 
América Latina en Acción Solidaria (ALAS) 
para impulsar el desarrollo educativo infantil en 
esa región del orbe, por lo cual recibe el premio 
Cristal del Foro Económico Mundial.

Favorece la salud de la piel.- 
Su consumo constante au-
menta la elasticidad de la piel, 
porque aporta alrededor de 
30% de colágeno, proteína 
vital para su firmeza y tono. 
Asimismo fortalece los teji-
dos conectivos de esta. 
 
Favorece la salud de los 
huesos.- Es una fuente de cal-
cio, magnesio, fósforo, silicio 
y otros minerales que ayudan 
a reconstruir y fortalecer el 
sistema óseo. 

Favorece una adecuada 
digestión.- Contiene un 
aminoácido llamado glicina 
que estimula el ácido en el 
estómago necesario para la 
digestión y asimilación de 
nutrientes. También aumen-
ta el aprovechamiento de las 
proteínas. 
 
Fortalece las articulacio-
nes.- Reduce la inflamación, 
sobre todo por su facultad pa-
ra regenerar el cartílago de 
las articulaciones.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y 
belleza,  

envíanoslas a: diario_imagen@yahoo.com.mx  
y al día siguiente publicaremos las respuestas. 

El colágeno natural lo encuentras en la gelatina

S 
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A 
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E 
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E 
T 
R 
A 
S

Solución

Sopa de letras: Los voluntarios

AFECTOS 

CONCIENCIA 

DOCTRINA 

ESPÍRITU 

EXPERIENCIA 

FELICIDAD 

FUNCIONES 

GUSTO 

MENTALIDAD 

PENSAR 

PODER 

PSICOLOGÍA 

REPRESENTA 

SENSACIÓN 

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Hablar de Okuda San Mi-
guel es hablar en un lenguaje 
onírico, es hablar sobre un 
mundo surrealista pop, es ha-
blar acerca de un artista fuera 
de lo común que ha logrado 
comunicarse con sus espec-
tadores por medio de pintu-
ras, esculturas monumentales 
y murales, interviniendo im-
portantes edificios y construc-
ciones con cientos de colores 
en más de 80 ciudades alre-
dedor del mundo, en los que 
el artista nos obliga a enfren-
tarnos con el anhelo de una 
realidad distinta. 

El miércoles 1 de febrero 
del 2023, el artista español, 
que es uno de los represen-
tantes más importantes del ar-

te contemporáneo a nivel 
mundial, se apoderaró del 
Frontón México por medio de 
una Experiencia Inmersiva, 
llena de color, luz y sonido, 
que se compone por elemen-
tos físicos y digitales,Okuda 
San Miguel: “Metamorfosis”. 
Este es un proyecto suma-
mente especial para el artista 
que, en esta ocasión, recreará 
el Mundo de sus Sueños de 
manera totalmente integral, 
ya que a diferencia de otros 
conceptos inmersivos que se 
han realizado en la Ciudad de 
México, la experiencia de 
Okuda San Miguel, a través 
de sus figuras geométricas y 
patrones multicolores, comu-
nicará un mensaje de gran va-

lor con icónicas esculturas 
producidas por las manos de 
artesanas y artesanos mexica-
nos, específicamente para esta 
exposición.   

Okuda San Miguel ha in-
tervenido con su arte las fa-
chadas de diferentes edificios 
y construcciones alrededor del 
mundo como iglesias ubica-
das en Youssoufia (Marrue-
cos), Asturias (España) o Den-
ver (USA), además de edifi-
cios singulares como el faro 
de Ajo en Cantabria (España) 
o grandes murales en edificios 
de más de 20 pisos en Toronto 
(Canadá) o Paris (Francia). 
De la misma forma ,y apro-
vechando su llegada a Méxi-
co, el artista intervino la parte 

exterior del Frontón México 
con un mural que también ce-
lebrará los 101 años del mu-
ralismo mexicano. 

“Tengo muchos amigos 
mexicanos con los cuales he 
trabajado desde hace muchos 
años, siempre he tenido una 
relación con artistas de acá, 
con este país siempre he te-
nido un vínculo y mucha 
unión; viví aquí unos meses 
durante la pandemia, me en-
canta”, ha comentado el ar-
tista sobre su relación con 
México, la cual es muy cer-
cana y le ha inspirado en su 
creatividad para realizar obras 
bastante interesantes.   

“Yo desde hace muchos 
años combino mi trabajo de 
estudio con el que hago en las 
calles. Para el Frontón Méxi-
co me pareció una idea per-
fecta ocupar el edificio para 
montar una exhibición aden-
tro y pintar el envoltorio por 
fuera para hacer un paquete 
completo, en especial por tra-
tarse de un lugar tan emble-
mático”, ha dicho Okuda 
acerca del mural que montó 
en la fachada exterior del 
Frontón México, lugar al in-
terior del cual podremos vivir 
su “Metamorfosis”.  

Con una producción 100% 
mexicana y con piezas monu-
mentales creadas de manera 
exclusiva para la exhibición 
en México, algunas de ellas, 
diseñadas específicamente pa-

ra interactuar, aquellos que vi-
siten el arte de Okuda podrán 
tomarse fotos para sus redes 
sociales y vivir una experien-
cia de talla mundial. Por ejem-
plo, hay piezas artísticas como 
“Skull House”, una enorme 
escultura de 10 x 6 mts. en 
forma de cráneo, que cuenta 
con todas las amenidades ne-
cesarias para habitarla. ¿Te 
imaginas vivir dentro de una 
obra de arte?... Por supuesto, 
esta pieza de Okuda San Mi-
guel es única en el mundo. 

Además, en esta Expe-
riencia Inmersiva, podrás dis-
frutar de distintas disciplinas 
artísticas como escultura, ins-
talaciones, performances con 
personajes en vivo, imágenes 
en movimiento, video map-
ping y atmósferas sonoras 
que invitan al espectador a un 

inesperado y profundo viaje 
hacia una nueva manera de 
vivir el arte contemporáneo. 

Para ser de los primeros 
en vivir la Experiencia In-
mersiva de Okuda, adquiere 
tus entradas en https://fron-
ticket.com.mx/, las cuales 
tendrán un costo de $250 por 
persona (más cargos por ser-
vicio) y estará abierta para 
todo el público de miércoles 
a domingo desde las 11:00 
hasta las 20:00 horas. Esta 
experiencia, es para toda la 
familia, ya que los niños me-
nores de 12 años y personas 
mayores de 65 años, ingre-
san completamente gratis. 

Este evento no sería posi-
ble sin la alianza de BTF Me-
dia, Ink and Movement y 
Grupo Expansión, desde su 
división de Eventos.

El destacado artista español, Okuda San Miguel, intervino 
la fachada exterior del emblemático edificio, previo a la inau-
guración de su Experiencia Inmersiva “Metamorfosis”. (Foto: 
@neferwawis)

Okuda San 
Miguel llega al 

Frontón México
– La exhibición tendrá una duración de  

seis semanas y contará con piezas a gran 
escala, nunca antes vistas, producidas  
en conjunto por artesanos mexicanos



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO farándula    19Jueves 2 de febrero de 2023

Las superestrellas globales 
Blackpink anuncian su espe-
rado primer concierto en Mé-
xico con la gira Blackpink 
World Tour [Born Pink], en 
apoyo a su segundo álbum de 
estudio Born Pink (lanzado 
el pasado 16 de septiembre 
por YG Entertainment/Inters-
cope Records). El grupo de 
chicas más popular del pla-
neta llegará a la Ciudad de 
México este 2023, para pre-
sentarse en el Foro Sol el pró-
ximo 26 de abril. Después del 
éxito de su más reciente sen-
cillo “Shut Down”, el acla-
mado grupo que también es 
el acto musical con más sus-
cripciones en YouTube (arri-
ba de 84 millones de segui-
dores), batió dos Récords 

Guinness Mundiales por el 
videoclip más visto en sus 
primeras 24 horas desde su 
lanzamiento (con el primer 
sencillo “Pink Venom”), ade-
más de ganar el estatus del 
grupo femenino con más se-
guidores en Spotify. 

Una preventa exclusiva 
BLINK MEMBERSHIP para 
el club de fans, comenzará el 
martes 7 de febrero a las 11:00 
AM hora local. El registro pa-
ra la preventa BLINK MEM-
BERSHIP para las BLINKs 
estará disponible desde el 
martes 31 de enero a las 5 PM 
hora local, a través de wever-
se.io/blackpink y terminará el 
domingo 5 de febrero a las 10 
PM hora local. Para más in-
formación sobre cómo regis-

trarte en la preventa BLINK 
MEMBERSHIP visita black-
pinklive.com.  

Los boletos estarán dispo-
nibles para venta al público 
en general a partir del jueves 
9 de febrero a las 2 PM hora 
local por medio de la Red 
Ticketmaster. 

OCESAFACT: ESTE SERÁ EL 
PRIMER ACTO DE K-POP EN 

PRESENTARSE EN EL FORO SOL, 
SIENDO EL CONCIERTO MÁS 

GRANDE DEL GÉNERO QUE HA 
LLEGADO A MÉXICO. 

Blackpink hizo historia re-
cientemente con el lanza-
miento más grande y popular 
hecho por un grupo o artista 
femenino esta década, con el 
sencillo “Pink Venom” de su 

disco Born Pink. La canción 
debutó en el #1 del Top Glo-
bal de Spotify y acumuló más 
de 7.9 millones de streams en 
sus primeras 24 horas. En 
YouTube, el videoclip oficial 
alcanzó los 100 millones de 
views más rápido que cual-
quier otro video que un grupo 
de chicas haya hecho, con 
90.4 millones de views en las 
primeras 24 horas. Con 527 
millones de vistas actualmen-
te, este fue el debut más gran-
de en YouTube de 2022.  

La gira mundial Blackpink 
World Tour [Born Pink] 
arrancó en 2022 alrededor de 
Estados Unidos y Europa, 
siendo su ciudad natal Seúl, 
Corea del Sur, el banderazo 
de salida el pasado 15 de oc-

tubre. El grupo también visitó 
arenas y estadios de Dallas, 
Houston, Atlanta, Hamilton, 
Chicago, Newark y Los Án-
geles, para después llegar a la 
Arena O2 de Londres y con-
tinuar por Barcelona, Colonia, 
París, Copenhague, Berlín y, 
terminar en Ámsterdam el 22 
de diciembre. La etapa de 
Asia, por su parte, inició en el 
National Stadium de Bangkok 
con dos fechas los pasados 7 
y 8 de enero de 2023, para se-
guir en Hong Kong, Riad y 
Abu Dabi. La estratosférica 
gira continuará por Kuala 
Lumpur, Yakarta, Kaohsiung 
y Manila, antes de llegar la 
Ciudad de México el 26 de 
abril, y después concluir en 
Singapur el 13 de mayo. 

Uno de los grupos de K-
pop más masivamente exito-
sos en la historia de la música, 
Blackpink ha redefinido el 
panorama del pop global des-
de su aparición en la escena 
en 2016. Junto con el sorpren-
dente canal de YouTube con 
más suscriptores en el mun-
do, el cuarteto surcoreano ha 
logrado tantos aclamados lo-
gros, como también alcanza-
do los puestos más altos de 
las listas globales, con un ál-
bum hecho por un grupo de 
chicas en menos de una dé-
cada, además de convertirse 
en el primer grupo femenino 
de K-pop en presentarse en 
Coachella (el festival musical 
más grande de los Estados 
Unidos). Compuesto por JI-
SOO, JENNIE, ROSÉ y LI-
SA –todas ellas cantantes in-
mensamente carismáticas, 
bailarinas e iconos inmediatas 
de la moda, Blackpink co-
menzó su astronómico creci-
miento desde 2016 con su de-
but SQUARE ONE, y más 
adelante probaron su poder 
con SQUARE UP (un lanza-
miento que rápidamente se 
coló en el Billboard 200). Po-
co después de firmar con In-
terscope Records a través de 
una sociedad global con YG 
Entertainment, el grupo hizo 
su LP debut con el repenti-
namente icónico: THE AL-
BUM en 2020. THE ALBUM 
escaló al #2 en el Billboard 
200 y posicionó tres sencillos 
en el Billboard Hot 100: 
“How You Like That” (el 
emblemático sencillo que 
rompió varios récords en 
YouTube, incluyendo el vi-
deo que más rápido alcanzó 
los 150 millones de views), 
“Ice Cream” (una colabora-
ción con Selena Gomez que 
rompió el récord, por ser el 
grupo femenino de K-pop en 
posicionarse en el lugar más 
alto del Hot 100), y “Love-
sick Girls” (un track que ha 
vendido más de 1.4 millones 
de copias en el mundo, ha-
ciendo de BLACKPINK el 
primer grupo de chicas de K-
pop en vender más de un mi-
llón de unidades).

– Las superestrellas mundiales anuncian su 
concierto en nuestro país con la gira Born Pink

Blackpink vendrá a 
México por primera vez

El grupo actualmente está de gira promocionando su segundo disco, recorrieron en 2022 Estados Unidos y Europa, mientras que en 2023 la harán en 
Asia y México.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971


